

# COMTOIS CÉLÈBRE

## Xavier MARMIER



Xavier Marmier descend de deux très anciennes familles comtoises les Marmier de Frasne et les Maillot de Vuillafans. C'est à Pontarlier que Xavier MARMIER voit le jour en 1808 au 30 de la Grande Rue.

Bibliothécaire puis journaliste à Vesoul et Besançon (pour l'Impartial), Xavier MARMIER est avant tout un grand voyageur. Passionné de littérature allemande, il réside un temps à Leipzig où il est correspondant dès 1831 de plusieurs revues. C'est ensuite la littérature nordique qui retient son attention et il part comme rapporteur officiel de plusieurs expéditions qui l'entraîneront en Islande et dans tous les pays nordiques jusqu'à l'extrême nord. A son retour il est nommé bibliothécaire au ministère de l'Instruction publique, fonction qu'il occupera de 1840 à 1846, le temps d'épouser brièvement Françoise Pourchet qui décède l'année suivante en mettant au monde leur premier enfant. En 1845 il sillonne l'Europe centrale et les rives orientales de la Méditerranée. Il occupe à son retour le poste de conservateur de la Bibliothèque Ste-Geneviève de Paris. En 1846-1847, il visite la Russie puis l'Amérique de 1848 à 1850.

Profondément catholique et conservateur, viscéralement anti-républicain, il se présente deux fois aux élections législatives à Pontarlier en 1876 et 1877 sur le conseil de ses amis. Mais son peu d'empressement à faire campagne et son manque de conviction entraînent sa défaite et sans doute son grand soulagement.

Chacun de ses voyages fait l'objet de journaux, de récits et d'études littéraires qui lui valent d'être élu à l'Académie française le 19 mai 1870.

Officier de la Légion d'honneur, docteur en philosophie, il a laissé de nombreux ouvrages (histoire, lettres, essais, romans, récits ...). Décédé à Paris, il a légué les 6000 ouvrages de sa bibliothèque à la ville de Pontarlier.

